

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS NO ES TAL LIBERTAD.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar á esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 28; seis, 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs. seis, 120; un año, 240.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de S. Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Mathen, libreria.—Provincias: casa de los comisionados, librerias y administraciones de Correos, remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion.—Extranjero: Paris C. A. Saavedra, rue Talbot, 56. Libreria española, rue de Favart, 2; Londres, Cecil-Straid.—Lisboa, J. Rodriguez, plaza de O'Gonsens.

ADVERTENCIA.

Rogamos á nuestros suscritores que se hallen en descubierto, por haber vencido el plazo de las suscripciones, que remitan el importe de ellas, en libranzas del Giro mútuo, letras de fácil cobro ó sellos de correos, certificando la carta en este último caso.

Esperamos que atenderán estas indicaciones, teniendo en cuenta los perjuicios y los gastos que nos han ocasionado las suspensiones, y la situacion precaria que atraviesa la prensa periódica en general, porque nos veremos en la sensible necesidad de suspender el envío de nuestro periódico á los que no salden sus débitos en el mas breve plazo posible.

Madrid 18 de Diciembre de 1877.

POLITICA INTERIOR.

No se dirá que la política diaria carece de interés en los venturosos tiempos que alcanzamos. Cuando no las cartas del Sr. Posada Herrera, preocupan la atención pública cuestiones de tanta monta como la actitud de algun ex-ministro con motivo de cierto suceso, ó las declaraciones de algun jefe de partido que aprovecha la oportunidad, extra-Córtes, para repetir que está dentro de la legalidad y que todo lo acata y respeta, menos la Constitución de 1876, es decir, y según nosotros pensamos, menos lo que constituye la base de esa misma legalidad, y sino la base la definición y la fórmula.

Contradicción es esta que nos parece hasta cierto punto insoluble, pero que sin embargo, sirve de bandera y condensa las aspiraciones de una fraccion política, que descansa de una parte en los cimientos de la legalidad, y que se reconoce por otra como procedente de la revolucion y como el mas firme baluarte de la Constitución de 1869. Estas últimas palabras y los propósitos que manifiestan nos reconcilian, hasta cierto punto tambien, con la parcialidad política á que nos referimos, confiando en que la fuerza misma de las ideas borrará la distancia y apresurará el desenlace. La Constitución de 1869 es de tal naturaleza que aun viciosamente interpretada concluirá por imponer sus principios, sin que el temor á los derechos que no sabemos quién calificó de inaguantables, baste á contener el desarrollo de las ideas que virtualmente se contienen en los artículos de aquel Código.

Dejando al tiempo la realizacion de estas anticipaciones, parecemos que no nos debemos olvidar de que se acerca el comienzo de las dos legislaturas anunciadas por *La Política*, es decir, de la legislatura extraordinaria de Enero y de la legislatura ordinaria de Febrero, conformándonos con la calificación de la prensa ministerial, puesto que constitucionalmente hablando, esa calificación no sea procedente. El vocabulario político está en cierto modo á disposición de la prensa ministerial que puede alterarlo á su manera, calificando de procedimientos mas reaccionarios, ó atribuyendo á la imposición los caracteres de un movimiento ordenado, ó al desconcierto político y administrativo las condiciones de la mas perfecta estabilidad. Admitamos, pues, que la primera de las legislaturas va á ser extraordinaria; pero al admitirlo procuremos darnos cuenta de los motivos de la calificación, que algunos debe tener, si la prensa ministerial, y sobre todo *La Política*, saben lo que escriben é interpretan el pensamiento del gobierno.

Por de pronto la primera legislatura no puede ser extraordinaria á consecuencia de la materia discutible. El artículo 56 de la Constitución vigente, escribe solo á este efecto las siguientes palabras:

«Art. 56. El rey, antes de contraer matrimonio, lo pondrá en conocimiento de las Cortes, á cuya aprobación se someterán los contratos y estipulaciones matrimoniales que deban ser objeto de una ley.»

Es evidente que por lo que toca á la materia, ó lo que es igual *in re*, la legislatura á que nos referimos es una legislatura tan ordinaria como la del corriente año ó como la que habrá de inaugurarse en Febrero próximo. Ya que no lo es por la materia, ¿lo será por la forma, por la calidad de los procedimientos? Debemos decirlo; este es el punto de la cuestion, la primera legislatura va á ser extraordinaria por la forma, por los procedimientos, por los propósitos del gobierno, que no por la naturaleza del asunto, ni por el objeto de la convocatoria.

La Política lo dice terminantemente. «El gobierno, escribe nuestro colega, tiene el deseo de que en esta primera reunion se trate solamente de las capitulaciones matrimoniales relativas al enlace régio, y tiene el propósito de cerrar las sesiones luego que se haya cumplido el artículo constitucional relativo á ese punto.» Ya lo saben las oposiciones, ya lo sabe el país. No hablarían de otro modo Felipe II y Luis XIV.

El propósito del gobierno es plausible, tanto que establecido el precedente se llega á la disección de la ley fundamental y puede considerarse autorizado el ministerio para convocar legislaturas extraordinarias, al efecto de votar los presupuestos ó de entender en una operacion de crédito ó de discutir un solo proyecto de ley, etc., etc.

La cuestion es que el gobierno no aparezca quebrantado en la próxima legislatura *extraordinaria*, y francamente *La Patria* tiene razon. Con esa fórmula, el gobierno triunfará de las oposiciones y hasta de sí mismo en lo poco bueno que representa.

En tanto que esto sucede, la imaginacion de los centralistas continua preocupada y *La Patria* anuncia el descubrimiento de una nueva conspiracion. Afortunadamente no se ha confirmado la noticia, y la nueva conspiracion se parece á las cartas del señor Posada Herrera, cartas en blanco y conspiracion de papel.

La crisis porque viene atravesando la industria pañera se abonda mas y mas cada dia. La prensa toda se ocupa de esta grave cuestion; entre otros medios se propone el nombramiento de una comision parlamentaria que estudie el asunto y señale los remedios que las leyes puedan utilizar en beneficio de un ramo tan importante de la riqueza pública. El remedio nos parece un tanto estéril y por demás dilatorio, y acaso seria mejor oír desde luego á los gremios industriales que en tantas poblaciones se dedican á la fabricacion de paños, como propone un colega. Que nada debe haber imposible para una situacion como la que preside el Sr. Cánovas que, según sus fastuosas promesas y el orden admirable que la rodea, debia haber convertido á estas fechas la Península en una risueña Jauja.

«Todo va bien, bien, muy bien.»

El corresponsal en Paris de *El Imparcial* dice lo siguiente en parte telegráfico:

«*L'Univers* ha dado anteaer cuenta de la entrevista de la reina doña Isabel II con doña Margarita de Este esposa del pretendiente.

Dice que la entrevista, iniciada por la reina doña Isabel, fué íntima y cordialísima, como no podia menos de serlo, pues

cuantos conocen los generosos sentimientos que distinguen á ambas señoras, no pueden extrañar que intenten la reconciliacion de dos ramas de la misma ilustre familia, sin que vaya en ello envuelto ningun interés político.

La reina doña Isabel ha vuelto hoy á visitar á doña Margarita.»

Otra operacion de crédito. Dice anoche *La Política*:

«No sabemos con qué fundamento anoche un colega por acordada la emision de obligaciones del Tesoro con la garantía de la renta de aduanas por la suma de 160 millones de pesetas á que autoriza la ley de 11 de Julio último.

El diario á que nos referimos, añade, que desde hace dias se concierta con el Banco de España el cumplimiento de este servicio, respecto al pago de intereses y amortizacion de obligaciones, debiendo aplicarse el producto de la negociacion al pago de la deuda flotante.

Tal vez el rumor de que se hace eco el colega haya influido en la baja que ayer experimentaron los fondos, de la cual empezaron anoche á reponerse; pero no garantizamos la noticia, por mas que sea lógico utilizar los medios que autorizaron las Cortes, para cubrir el déficit de los anteriores presupuestos.»

Ya picando en historia lo del déficit de los anteriores presupuestos. Algun dia se hará luz en estos asuntos, y entonces veremos si el balance del ministerio Cánovas es tan favorable á la nacion como dicen los periódicos ministeriales. Entre tanto, lo cierto es que los fondos bajan, y que las operaciones de crédito no se dan punto de reposo.

De escasa importancia son las noticias recibidas de Francia. El nuevo ministerio se ocupa naturalmente en acomodar á las necesidades de su política el alto personal, que el ministerio del duque de Broglie habia cambiado por completo. La Cámara de los diputados ha votado ya los proyectos de presupuestos, y el Senado ha nombrado la comision que entenderá en estos asuntos.

Los ministros de Hacienda y de Justicia han expedido ya las órdenes para que se sobresea en las causas instruidas contra los periódicos durante el último interregno parlamentario, devolviéndose las multas satisfechas.

El prefecto de policía de Paris, monsieur Voisin, ha sido nombrado consejero del Tribunal de apelacion.

Le National dice que el gobierno, resuelto á reparar las injusticias cometidas por el gabinete de Mr. de Broglie, con los funcionarios públicos, procederá, sin embargo, en las remociones lentamente y con pleno conocimiento de causa en cada caso particular.

Le Moniteur explica la situacion del grupo constitucional, diciendo que lejos de combatir al gobierno actual, le prestará su auxilio en cuanto sea necesario, para un ensayo leal y sincero del gobierno republicano, practicado por sus mas autorizados representantes. Pero á pesar de esto, no se considerarán separados de las derechas, y en prueba de ello, asegura que en la próxima eleccion de senador vitalicio votaría al candidato conservador Mr. Falloux.

Antes de ayer celebró junta general el *Círculo Constitucional* para proceder á la renovacion de cargos de su junta directiva. Si hemos de atendernos á la reseña que de lo que allí se dijo, según ciertos periódicos, no dejan de tener importancia las declaraciones hechas ante sus correligionarios por el Sr. Sagasta, que presidió la reunion y que indudablemente llamarán la atencion en ciertas esferas.

El Sr. Sagasta manifestó, á vuelta de otras consideraciones que podríamos llamar de índole privada, que el partido constitucional no se arrepiente ni se arrepentirá nunca de su origen *revolucionario*; que su bandera continua siendo la *Constitucion* de 1869, y que con los principios que contiene y con aquellos antecedentes, que el partido sostiene y sostendrá, irá á todas partes, cualquiera que sea el sitio á que fuere llamado.

Nuestros lectores comprenderán, desde luego, la gravedad de las anterio-

res declaraciones, que nos es imposible comentar, y que no son ciertamente apropiadas para que se realicen las esperanzas de mejorar la situacion con que el Sr. Sagasta halagaba á sus amigos.

Esperemos á que hablen los periódicos constitucionales y los ministeriales sobre todo, que será curioso y por demás instructivo el oírlos.

Después de las alabanzas y de los innumerables aplausos de la prensa que apoya al ministerio, no pasando dia sin que nos venga con una nueva noticia, poniendo en las nubes el célebre plan de Hacienda del Sr. Orovio, se ha observado que las alabanzas han cesado y nada se dice de las medidas salvadoras del actual ministro de Hacienda.

No sabemos á qué puede obedecer este significativo silencio de la prensa ministerial en este punto, pero es lo cierto que existe un motivo fundado para ello, por mas que en este momento no sea público, y si nosotros sabemos algo, no podemos manifestarlo, por razones fáciles de comprender. Sin embargo, la Bolsa, ese barómetro elocuente, que marca el estado de la riqueza nacional y el crédito de que goza, ha bajado, y esto debe obedecer á una causa que por lo menos era conocida ayer por los tenedores de valores del Estado, en quienes se veia la tendencia de dar salida al papel que poseian. La baja fué considerable, y por mas que á última hora se repuso algun tanto, esto cierto que hay una causa que por mas que no es del dominio de la opinion, fué la que ocasionó ayer el descenso en la cotizacion. ¿Pero esta baja tan repentina, tendrá relacion con alguna nueva operacion que proyecte el Sr. Orovio? ¿Será acaso por lo que se ha dicho estos dias respecto á una emision de nuevas obligaciones del Tesoro con la garantía de la renta de aduanas por la suma de seiscientos cuarenta millones? ¿Es acaso por que no está asegurado el pago del cupon para 31 del actual?

De todos modos, sentimos como el que mas la baja que ayer experimentaron los valores públicos, porque ante todo, somos españoles y nos interesamos, como el que mas, porque no desaparezca el poco crédito que nos queda. En estos casos nos olvidamos de partidos y de hombres, y no nos goia otro interés que el general y el buen nombre de nuestra patria.

Ahora bien; la prensa ministerial tiene el deber de hacer luz en este asunto. Y no vengán diciendo los coreadores del gabinete que la baja fué debida á unos cuantos especuladores á quienes interesaba la baja de los valores. Este es un recurso muy gastado, y el país no dará crédito á tales afirmaciones.

Esperamos la contestacion de los diarios oficiosos.

De *La Correspondencia* de anoche: «Se ha dicho hoy por algunos centralistas caracterizados que el Sr. Posada Herrera no desautorizará ninguna de las declaraciones que ha hecho la prensa de dicho grupo, relativas á su actitud poco benévola á la política del gobierno, y que si las oposiciones lo eligen su candidato para la presidencia del Congreso, aceptará la designacion.»

A estas afirmaciones contestaba un ministerial muy caracterizado tambien, que siempre habian creído los amigos del gobierno que un hombre político de la seriedad y respetabilidad del Sr. Posada Herrera no desautorizaria lo dicho por los periódicos, y especialmente por la prensa centralista, sobre su actitud y que es natural que acepte y agradezca los sufragios de las oposiciones para la presidencia, como aceptará y agradecerá los votos de la mayoría, si esta acuerda reelegirlo para aquel elevado puesto.

En efecto: ayer todo el dia, y anoche, se hablaba en los círculos políticos en el sentido que dice nuestro colega respecto á la actitud del señor Posada Herrera, y aún se decía que hoy tal vez la prensa oficiosa recibiera una consignación para publicarla mañana, al objeto de manifestar al Sr. Posada las consecuencias que podría traer su actitud, á ser cierto cuanto se asegura por los centralistas, sus amigos, que

deben estar bien enterados del asunto. Nosotros repetimos lo que ya hemos dicho en otras ocasiones: el Sr. Posada Herrera seguirá en la misma actitud que ha seguido hasta hoy, apoyará al gobierno, y éste le propondrá para candidato en la eleccion de presidente del Congreso. El Sr. Posada sabe lo que se hace.

Dice uno de nuestros colegas al hablar de los planes del Sr. Orovio:

«El señor ministro de Hacienda parece que se ha preocupado bastante de la cantidad que asciende hoy la deuda flotante, y de que hallándonos aun en el primer semestre del ejercicio, pase ya del máximo que fijaba el artículo 64 de la ley de presupuestos vigentes; y con objeto de no aparecer ante las Cortes con una deuda flotante superior á la votada, quiere precipitar la emision de obligaciones sobre la renta de aduanas, contando como poderoso auxiliar para las operaciones con el Banco de España, que tomara una parte en firme de las nuevas obligaciones, procurándose recursos con la venta de otros valores.»

«Signe el colega, después de otras consideraciones, y añade:

«Tendremos obligaciones nuevas al tipo que se pueda; saldaremos con ellas algunos descubiertos del Tesoro, y vendrá sobre el país una nueva deuda representada por títulos que se coticen preferentemente en plaza como papel garantido, causando la baja natural en los demás valores. ¡Gran perspectiva para los acreedores del Estado!»

¿Qué importa á los conservadores, caro colega, á los conservadores, que el papel baje, que aumente la Deuda, que se arruine el comercio, que la industria decaiga y que los agricultores se mueran de hambre? Aquí no hay mas plan que el de los préstamos ruinosos, nuevos impuestos y carencia de libertades, aun que la riqueza del país desaparezca, y los propietarios tengan que huir de sus cortijos y casas de labranza por que el bandolerismo no les deja tranquilos.

El correo nos comunica algunos pormenores sobre las operaciones de Soliman bajá por la parte de Lom. Un despacho dirigido por Soliman dice lo siguiente:

«Ayer atacaron al enemigo en la direccion de Biela y Pygos y contrabrigadas de infanteria, un regimiento de caballeria y cuatro baterias de artilleria. Las brigadas que constituian nuestra ala izquierda obligaron á los rusos á retirarse á Metchka y tomaron sus trincheras; pero recibiendo los rusos refuerzos de Biela, volvieron á tomar la ofensiva sobre nuestra ala izquierda: la resistencia que opuso Fazi-bajá y una feliz diversion verificada por Sahit-bajá, que estaba apostado en el puente de Tchauch, paralizaron los esfuerzos del enemigo.»

Sin embargo, no podíamos sostener las trincheras por efecto de un fuego cruzado que nos hacian desde las alturas de Metchka. Al mismo tiempo, un buque ruso acorazado sobre el Danubio cañoneaba nuestro flanco derecho; pero fué obligado á retirarse á la llegada de nuestros monitores. Llegando en esto la noche, nuestras tropas volvieron á ocupar sus posiciones primitivas. La batalla duró mas de siete horas en un una extension de territorio que exigia seis horas de marcha. Fueron muertos 3.000 rusos, y en Metchka voló un almacén de pólvora. Las fuerzas del enemigo se componian de 60 batallones y 80 cañones. Nuestras pérdidas fueron comparativamente cortas.»

De Belgrado anuncian con fecha del 14 que el principe de Servia ha publicado la proclamacion de la guerra contra Turquía, la cual fué leida el 13 en todos los campamentos de la frontera. Todo estaba preparado para la marcha del principe al cuartel general, que se establecerá, no en Parakin, sino en Kragojevatz. Después de leida la proclama en Belgrado fueron cerradas todas las escuelas superiores, siendo enviados los profesores á desempeñar varios puestos en el ejército.

Según un despacho de San Petersburgo del 16, la opinion dominante allí en todas las clases de la sociedad y en los círculos

oficiales es contraria á todo género de negociaciones directas ó indirectas, mientras no se haya impuesto por medio de las armas una paz que resuelva en su totalidad la cuestion de Oriente.

El periódico *El Nord*, órgano ruso que se publica en Bruselas, dice que han fracasado las negociaciones entabladas para conseguir una mediación en la guerra de Oriente.

El Centro Telegráfico universal nos remite los siguientes telegramas:

Paris 18.—Hoy será sometida al Consejo de ministros una amplia combinacion de prefectos y sub-prefectos.

El embajador de Francia en Berlin ha presentado la dimision de su elevado cargo por no hallarse conforme con la política que representa el ministerio presidido por Mr. Dufaure.

Londres 18.—A pesar de lo mucho que se ha hablado estos dias de una probable y próxima intervencion de la Inglaterra en la cuestion turco-rusa, parece que esta potencia no quiere hacer recaer sobre sí la responsabilidad de ser la primera en tomar la iniciativa en aquella, y comienza á evadirse.

Roma 18.—Continúa la crisis ministerial preocupando la atencion pública.

El rey Víctor Manuel ha tenido varias conferencias con Ricasoli, Nicolterra y Depreti, créese que este se encargará de la reorganizacion del ministerio.

NOTICIAS GENERALES.

La Direccion de la Caja general de Depósitos ha acordado los pagos que se expresan á continuacion para el dia 20 del corriente, de diez á dos de la tarde:

Intereses de depósitos en metálico procedentes de la tercera parte del 80 por 100 de propios, primer semestre de 1876, bola 221 de sorteo, facturas números 431 al 440 de señalamiento; bola 222 de sorteo, facturas números 761 al 770 de id.; bola 223 de sorteo, facturas números 2.371 al 2.373 de idem; bola 224 de sorteo, facturas números 341 al 350 de id.; bola 225 de sorteo, facturas números 1.741 al 1.750 de id.; bola 226 de sorteo, facturas números 1.841 al 1.850 de id.; bola 227 de sorteo, facturas números 2.361 al 2.370 de id.; bola 228 de sorteo, facturas números 611 al 620 de idem; bola 229 de sorteo, facturas números 1.131 al 1.140 de id.; bola 230 de sorteo, facturas números 201 al 210 de id.

En la sesion celebrada ayer por el ayuntamiento de esta capital fué aprobado el presupuesto de 825.000 pesetas, propuesto por la comision, para gastos en festejos públicos. Igualmente se acordó que las fiestas duren cinco dias.

El Sr. Lúa propuso fueran tres, en vez de cinco, los dias de fiesta, para que no se paralizasen los negocios; que en diferentes sitios y á una misma hora se efectuaran iguales espectáculos y fiestas, para evitar la aglomeracion excesiva en un punto determinado, y que se aumentara el número de limosnas, dotes y pensiones, suprimiendo las cucañas, que no están en armonía con la cultura moderna.

Se acordó que se celebren corridas de toros y justas y torneos, y dos dias de fuegos artificiales y juegos forales, y que el programa detallado se presente en la próxima sesion.

Ha fallecido en Berlanga del Duero (Soria) el ex-diputado y ex-senador D. Benito Sanz y Gorrea.

Tal es el cúmulo de partidas de ropa que corresponde vender este mes en el Monte de Piedad, que probablemente se adelantará la fecha de la exposicion y de las subastas, dividiéndolas en dos periodos. Es probable que la mitad de los lotes se espongan á la vista del público el miércoles 19; que en los tres dias siguientes tenga lugar la venta, y que en los hábiles sucesivos se verifique la exposicion y la venta del resto salvándose así los dias de fiesta.

Dice un periódico: «Perseguidos por la guardia civil, han sido muertos, cerca de Harcheta, pueblo inmediato á Játiva, el jefe de los criminales de la provincia Vicente Rives Pavia y otro bandido.»

En Carcajente han sido sorprendidos infraganti 13 jugadores y entregados al juez de Alcaira.

No es M. Cristophle, diputado del centro derecho, el nuevo ministro de Obras públicas francesas, sino de M. de Freycinet, senador republicano, delgado del ministerio de la Guerra por Gambetta en el último periodo de la guerra franco-prusiana, y en cuyo puesto prestó grandes servicios.

Freycinet cuenta cuarenta y nueve años de edad: alumno de la escuela politécnica, es un ingeniero civil distinguido, que con gran actividad y talento, secundando los

planes militares de Gambetta, contribuyó poderosamente á la formacion de los ejércitos del Loire y del Este en aquellos angustiosos momentos para la Francia.

Ayer fué cogido entre los topes de dos wagones en la estacion del ferro-carril de Albacete, un empleado de la vía, quedando gravemente herido.

La Gaceta publica ayer el programa para la admision de alumnos del curso preparatorio de la academia de ingenieros.

Parece que el jefe de orden público de Valencia se propone, para la mas eficaz persecucion de los criminales, apelar al medio de procurarse retratos: fotográficos de los mismos, los cuales, reproducidos convenientemente, se repartirán á los individuos que componen el cuerpo puesto á sus órdenes, así como también á los alcaldes de los pueblos, con lo que podrán fácilmente ser descubiertos é identificados dichos criminales cuando sean reclamados por la autoridad para responder de sus actos.

Al llegar á Manresa en el tren-correo de Madrid y Zaragoza del viernes último, falleció repentinamente uno de los viajeros, representante de la ferreteria de Girona. Se apeó del coche y entró en el restaurant á tomar un bocado, y se sintió acorretado de un ataque nervioso que le privó de la vida.

Leemos en *El Moniteur des Interets Materiels*:

«Los valores extranjeros llaman poco la atencion, las acciones de Badajoz están á 175 las obligaciones pedidas á 397.

Los ingresos de otros ferro-carriles extranjeros se sostienen, pero sus acciones no adelantan gran cosa.

La fusion del Norte de España y Pamplona-Zaragoza se halla en suspenso por la justa resistencia que opone el grupo francés.»

A las dos de esta madrugada fueron detenidos por los agentes de la autoridad, en la calle de la Comadre, doce individuos que se hallaban indocumentados.

Bismark vuelve á encargarse directamente de los negocios en la próxima primavera.

Para entonces los rusos le habrán ya desembarazado de obstáculos la mitad del camino.

Los periódicos de Londres publican despachos diciendo que Osman-baja, el defensor de Plewna, se ha envenenado; despues de conocer la opinion de los médicos de que era preciso amputarle el pié.

Un despacho de Bucharest dice que el principe de Gorchakoff, primer ministro del czar, hablando de las pretensiones que todavía demuestra Turquía, declaró que jamás habia creido posible la paz despues de la toma de Plewna.

El conocido escritor D. Juan Martinez Villergas se encuentra en la mayor miseria y en estado de enagenacion mental, en la villa de Huacho (Perú).

Así lo dice *La Colonia Española*, diario de aquella República.

El brigadier Sr. Diaz Berrio ha sido dado de baja en el ejército por haberse ausentado de Mallorca, donde se hallaba sin permiso de la autoridad militar.

Noches pasadas en el Ferrol se cayó al mar, desde el vapor «Isabel la Católica», uno de los marineros de la fragata «Esperanza.»

No han servido de nada los esfuerzos hechos para salvar la vida de este infeliz, cuyo cadáver aun no ha aparecido.

Los periódicos del Paraguay que hoy hemos recibido publican el siguiente telegrama de Rosario de Santa Fé, que puede ocasionar algun conflicto entre aquella República y la nacion italiana:

«Rosario, Noviembre 6.—Ayer ha sido registrado por una fuerza policial, el señor consal italiano.

Se le quitó un revolver y en el acto se le condujo á la cárcel pública.

Ha quedado elegida la junta de la Liga de contribuyentes de Oviedo.

El último temporal ha producido grandes desprendimientos de terreno sobre la vía férrea asturiana, entre Oviedo y La Pola.

El vapor *Leon* salió el viernes último del puerto de Cádiz para Filipinas.

El ayuntamiento de Cádiz ha concedido nicho gratuito al Sr. Sanchez Alarcon, ex-jefe económico de aquella provincia.

Los cacos no desperdician ocasion de ejercitar su criminal industria.

Al subir al tranvía anteayer tarde un amigo nuestro, junto al puente de Vallecas, le fué extraido el reloj del bolsillo del chaleco.

Son tantos y tan repetidos los casos en que los rateros aprovechan la confusion de la subida y bajada de los coches del tranvía, que bien merece que la autoridad se fije en ello á fin de evitar en lo posible la repetición de estos robos.

La vanguardia del ejército ruso continúa su movimiento de avance. Ha ocupado á Elosa y Debroyo.

Se ha conseguido extinguir el incendio de que era presa la primera de estas poblaciones desde la salida del enemigo.

Solo 40 casas han quedado destruidas por el fuego.

Una carta de la Habana publicada por un periódico de provincias, habla de un conflicto surgido entre el gobernador general y el eclesiástico del obispado con motivo de negarse éste á dar cumplimiento al decreto sobre reduccion de los dias festivos, por no haber precedido la aprobacion de la Santa Sede. Con tal motivo, parece que el gobernador eclesiástico entregó al general una exposicion al rey, y que en vista de su contenido, creyendo que el documento presta méritos para proceder contra la autoridad eclesiástica, el general Jovellar lo ha pasado á la audiencia, cuyo fiscal ha procedido á la formacion de causa.

El gobierno turco ha recibido contestacion de las potencias acerca de su súplica pidiendo la mediacion de aquellas para poner término á la guerra.

Italia se ha limitado á contestar que se asociaría á las demás potencias si estas consentian en entrar en vias de mediacion.

El gobierno alemán ha contestado que él desearia que Turquía se entendiese directamente para la paz con el gobierno ruso. Se ignoran las respuestas de las demás grandes potencias y no se ha podido traslucir aún cuáles son sus disposiciones.

La comision de la prensa invita á los directores de periódicos para la reunion que ha de verificarse esta tarde á las cuatro en las oficinas de la Sociedad del Timbre, sitas en la calle del Barquillo, núm. 5 principal. En dicha reunion dará cuenta la comision nombrada de los trabajos que ha llevado á cabo.

Ayer ha presentado al ministro de Fomento el capitalista catalán D. Francisco Girona un proyecto definitivo del ferro-carril de Valls á Villanueva y Barcelona, como concesionario que es de aquella línea, que tanta importancia llevará á todas las comarcas limítrofes.

El gobierno anglo-americano considera de poca importancia los conflictos ocurridos en la frontera de Méjico entre las tropas federales de guarnicion en el estado de Tejas y los indios bravos que se hallan en territorio de Méjico.

Esto no obstante ha dispuesto enviar refuerzos para castigar severamente á los indios si repiten sus incursiones en territorio americano en vista de que el gobierno de Méjico no hace nada para impedirlo.

En el barrio de Clapuz (término de San Andrés de Palomar, provincia de Barcelona) se acaba de descubrir una fábrica de moneda falsa, cogiendo muchos de sus útiles y algunas monedas de 100 y 20 rs. con el busto del rey D. Alfonso.

Lamentanse algunos fabricantes de tejidos de lana, de Alcoy, de la escasez de la venta que han tenido en la presente temporada.

No está el año para prendas nuevas; mayor parte de los españoles se han decididos por los remiendos, despues de registrarse inútilmente los bolsillos.

Ayer han debido abrirse al público la seccion de Gerona á Figueras del ferro carril de Barcelona á Francia. Por de pronto solo saldrá un tren de ida y otro de vuelta á las seis y algunos minutos de la mañana.

En Maros fueron incendiados ante anoche á mano airada, segun se dice, varios molinos harineros.

Parece que el jefe económico de la provincia de Cádiz, ha muerto en la situacion mas apurada. Tenia cobrado ya el sueldo del mes de Diciembre, y se han encontrado en su casa cinco duros únicamente. A raíz de su fallecimiento se abrió una suscripcion para su viuda é hijos que produjo 1000 duros en pocas horas. Los empleados han pagado el entierro, el ayuntamiento el nicho, y las señoras de la capital los lutos para toda la familia. El Sr. Sanchez Alarcon habia ejercido el mismo cargo de jefe económico

en Madrid y en Málaga y el de gobernador civil en otra ocasion.

La señora duquesa de la Torre está muy mejorada de la indisposicion que sufre. Lo celebramos.

El tren de Zaragoza llegó anoche con algun retraso, á consecuencia de los desperfectos ocasionados en el kilómetro 106 de la vía, por causa del descarrilamiento de un tren de mercancías.

A fines de este mes llegará á Vigo la escuadra inglesa del canal de la Mancha.

El gobernador civil visitó ayer la cárcel del Saladero, enterándose de la situacion de los presos y de las enfermedades que allí se habian presentado. Parece que son calenturas, producidas por falta de abrigo, á cuya necesidad ha mandado proveer inmediatamente el conde de Heredia-Spínola, sin que presenten gravedad alarmante. Los presos políticos serán tambien trasladados á mejores habitaciones.

El vapor-correo de Canarias América ha sufrido un temporal tan fuerte en la travesía, que se ha visto en grave riesgo mas de una vez. Un golpe de mar se llevó á uno de los tripulantes.

Los bandidos que se han corrido á la Ribera baja del Júcar tienen en continua alarma á los pueblecillos de Riola, Soliña y Fortaleny, y han cometido estos dias algunos desmanes que lo justifican.

La diputacion de Valencia proyecta entregar á la Guardia civil la custodia de los campos, para cuya resolucion está reuniendo los necesarios antecedentes.

Un tahonero de Valencia ha adoptado en su horno una nueva máquina para amasar el pan, inventada y construida por un carpintero mecánico de la misma ciudad, y que está dando buenos resultados al decir de un colega valenciano.

En el Bolsín quedó anoche el consolidado interior á 1297 1/2 al contado y fin de mes.

En la bahía de Vigo corrieron gran peligro el jueves muchas embarcaciones, que perdieron las amarras, una de las cuales desapareció por completo y un balandro fué arrojado á la playa.

Durante el mes pasado se exportaron por Santander 188.112 arrobas de harina para América, 17.994 sacos y 1.000 barriles de harina y 1.807 sacos de trigo para la Península, y 874.326 kilogramos de trigo y 2.947.970 de harina para el extranjero.

El *Anunciador* de Pontevedra, contra quien se sigue causa por la ruidosa cuestion de consumos de aquella capital, ha presentado un recurso solicitando la declinatoria de jurisdiccion y que conozca del procedimiento el tribunal de imprenta.

El ayuntamiento de Béjar ha acordado que desde 1.º de Enero deje de ser gratuita la asistencia á las escuelas municipales, de lo que equivale á la supresion de éstas.

Para visitar la Exposicion universal de 1878 en París, se usarán *tschets* impresos, bajo la vigilancia del ministerio de Hacienda de aquella nacion. Además, se abrirá abono al precio de 100 francos por persona y para todo el tiempo que dure la citada Exposicion.

Dice *El Diario* de Tenerife que un individuo llamado Manuel Correa se campromete, mediante una suma, á obtener de los moros de la costa de Africa el rescate de los seis prisioneros que deben hallarse entre aquellos salvajes, procedentes del buque «Buena Ventura, de la matrícula de aquellas islas.

Momentos despues de hacer unas brillantes oposiciones á uno de los curatos vacantes en Valencia, falleció repentinamente uno de los opositores.

Dice *El Graduador* de Alicante: «Las lluvias benéficas oportunas que nos están favoreciendo en el presente año, son de tal naturaleza, que valiéndonos de las palabras oídas ayer á un labrador de nuestra huerta, «no habrá graneros bastantes á contener la cosecha que se presenta.»

Nos dicen de Asturias, que como la mar ha calmado, no tardarán en llegar á Madrid grandes remesas de besugos y otros pescados de la cosecha de invierno, que este año será abundante.

Parece ser que un caballero... de industria, español por desgracia, se casó hace poco en Paris, y al dia siguiente desapareció con las alhajas de su mujer que importan algunos miles de francos.

El número de detenidos en el dia de ayer, fué 42.

Un la brador de Lignieres (Francia) asegura que es fácil obtener de una vaca el producto que se desea, macho ó hembra, con solo ordeñarla momentos antes de la cópula ó esperar á que tenga las tetas llenas, esto es, ocho horas despues de ordeñada, respectivamente, para los dos casos.

Un vecino de Málaga, al serle reclamado el importe del alquiler de la habitacion que ocupa, sacó una enorme navaja, queriendo pagar de este modo á su acreedor y á cuantas personas acudieron al lugar de la ocurrencia.

Dice *Las Provincias* de Valencia que han transcurrido los dias señalados para la eleccion parcial del ayuntamiento de Castellon sin que se acerque ni un solo elector á constituir al guna de las mesas de los colegios.

Hemos oido quejarse á varias personas de que los toros que pastan en prados lindantes de la carretera de Aragon, antes de ser lidiados en la plaza, suelen salir al camino y acometer á los transeuntes. Bueno sería que la autoridad dispusiera lo conveniente para evitar una desgracia el dia ménos pensado.

Uno de nuestros colegas publica una carta de Paris, en la que leemos detalles curiosos y poco conocidos sobre la pesada crisis en Francia.

«El martes, dice, declaró Mr. Pouyer-Quertier que si no se votaba el presupuesto sería imposible recaudar el impuesto, con lo cual se deshizo la combinacion Batbié. Todavía el mariscal vacilaba, y llegó á tener escrita la dimision, de modo que en realidad, en la noche del martes al miércoles, la Francia estaba sin jefe ni ministerio. El miércoles fueron reiteradas las instancias de las derechas para sostener al mariscal, pero este se mantuvo firme, y bajo tal impresion escribí á Vds. Por último, el miércoles á medio dia, estaba convocado el mariscal para que llamara á Dufaure.

Serian las siete de la noche del miércoles cuando Mr. Batbié fué á enterar al presidente del Senado de las intenciones del mariscal. Con el duque Audiffret estaba monsieur Grevy. Este se negó á servir de intermediario, pues aun le duraba el disgusto por el recibimiento que tuvo en el Eliseo, y manifestó que no haria nada sin una carta del mariscal. El presidente del Senado se mostró mas flexible. No era caso de amor propio ante semejante estado de cosas.

Fué, pues, el jueves el duque Audiffret á ver á Mr. Dufaure, que estaba rodeado de los ministros nuevos. Mr. Dufaure dijo entonces al presidente del Senado: «Querido duque, á mis años (tiene 81) agrada siempre servir á la patria, pero se desea tambien no fatigarse en pasos inútiles. Estoy pronto á formar ministerio, pero designando todos los ministros.» Como contestara el duque Audiffret que el mariscal hacia todas las condiciones necesarias, Dufaure fué á Versailles, y una hora despues, volvia revestido de plenos poderes.

Aquí encaja un incidente bastante triste. Así que se supo en la Cámara la inminencia de un ministerio de la izquierda, los radicales extremos se declararon en abierta oposicion, si bien añadiendo que por el momento callarian. Entonces habo individuos de la extrema derecha y bonapartistas que se brindaron á unirse á los radicales para derribar al nuevo ministerio y volcar al mariscal. Esto es doloroso, pero cierto, y demuestra lo que es la pasion de partido y á qué abismos de rebajamiento vamos rodando. En honor á la justicia añadiré que los radicales rechazaron este beso de Judas.

De un diario de Paris: «De lo que se trata hoy es de asegurar el porvenir contra la vuelta de los caprichos del gobierno personal; es de poner al país al abrigo de las intrigas de M. Broglie, de los manejos clericales y de las amenazas de golpes de Estado.

Es preciso que Francia salga de esta lucha libre de la preocupacion que detras del gobierno, alrededor del poder, hay enemigos que la asechan á fin de saltar sobre ella, cogerla y matar la república cada vez que la ocasion les parezca favorable.

Lo que importa es asegurarla una tranquilidad definitiva, una estabilidad de abrigo de las persistencias ofensivas de los implacables enemigos de la democracia moderna. Lo que importa es que mañana pueda volver á trabajar, á producir con la confianza de que no será nuevamente atropellada por agentes que tienen la consigna de «hacerla andar á pesar suyo» y que no habrá inseguridad ni estabilidad, mientras no haya garantías que solo un Congreso puede asegurar.»

De lo ocurrido en Castellon durante los dias señalados para las elecciones parciales de aquel ayuntamiento.

Habla un periódico de la localidad: «Segun se nos ha dicho, y lo rectificamos, si se nos hiciera ver que nos equivocamos, constituidos los colegios, sin asistir mas que los alcaldes designados, para presidir las mesas interinas, pasaron el resto del dia aquellos respetables funcionarios, entreteniendo sus oídos, como Dios les dió á entender, porque no acudió ningun elector. Esto sucedió el dia 10, primero de eleccion.

El dia 11, segundo dia de eleccion, los señores alcaldes, en vista de que el público no se acordaba de ellos, ni de las mesas, ni de los colegios, abandonaron sus puestos, y se retiraron majestuosamente, El dia 12 y el 13, tercero y cuarto de la eleccion, los colegios permanecieron cerrados, y como estaban constituidos en las escuelas públicas, pudieron dedicarse los niños al estudio, sin que les molestasen para nada los electores.»

Dicen de Palencia, que al retirarse de la estacion una de estas noches el comisario de la linea férrea del Noroeste, fué acometido por varios individuos que le dieron cinco puñaladas alguna de gravedad. Parece que trató de fenderse con un revolver; pero sin poder herir á ninguno de los agresores.

El viernes último se verificó en la Audiencia de Barcelona la vista de la célebre causa en que aparecen procesados diez y seis individuos por asesinato del alcalde de Alguaire. El juzgado de Balaguer condena á uno de los procesados, como autor, á cadena perpétua y accesorias, y á otro, como cómplice, á doce años de presidio mayor y accesorias; pero el fiscal de la Audiencia pide contra los procesados pena de muerte en garrote.

Ayer mañana han dado comienzo en los altos de la Fuente Castellana las obras para el hipódromo que ha de construirse. Para dichas obras se propone el señor ministro de Fomento destinar unos 500 obreros, entre los cuales formarán parte la mitad de los confinados del presidio de Alcalá. A las obras se les va á dar un gran impulso, por haberlo así dispuesto el señor conde de Toreno.

El cambio de los billetes del Banco de España por oro y plata, fué ayer al 15 y 12 por 1.000 ó sea al 1'50 y 1'20 por 100 respectivamente.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de ayer publicó las siguientes disposiciones:
Estado.—Cancillería.—Recepcion régia del cuerpo diplomático extranjero con objeto de felicitar á S.M. por su próximo casamiento.
Guerra.—Un decreto concediendo al brigadier D. Martiniano Moreno y Lucena la gran cruz del mérito militar de las designadas para premiar servicios especiales.
Otro disponiendo que el brigadier don Juan Diaz Berrio sea dado de baja en el cuadro del estado mayor del ejército.
Gobernacion.—Una orden desestimando un recurso de alzada interpuesto por el

ayuntamiento de Pozuelo contra un acuerdo de la comision provincial de Albacete relativo á la cuota impuesta por repartimiento á D. Gerónimo Moreno.

Otra dejando sin efecto un acuerdo de la comision provincial de Salamanca, que revocó dictado por el ayuntamiento de Mozárbez, sobre cesion de un terreno sobrante de la vía pública, reclamado enlazada por D. Cándido Garcia Sanchez.

Por una circular del mismo ministerio se ordena lo siguiente á las diputaciones provinciales:

1.º El período de ampliacion al presupuesto provincial continuará siendo de seis meses. En su consecuencia, la cuenta adicional de que hace mérito el referido artículo 49, la rendirá el depositario de fondos provinciales el dia 17 de Enero, comprendiendo en ella las correspondientes al semestre anterior. Tanto la general documentada, relativa al año económico, como la adicional que acaba de expresarse, las cuales deberá formar por duplicado dicho funcionario, serán presentadas por el presidente de la diputacion provincial como ordenador de pagos de la misma al exámen de dicha corporacion el dia 20 del propio mes, y con su informe ó censura pasarán al gobernador civil, quien las remitirá á este ministerio para dirigirlas, dentro del plazo reglamentario, al Tribunal de las del Reino. El ordenador de pagos no concurrirá á las sesiones de la diputacion cuando la misma, se ocupe de examinar y censurar las referidas cuentas.

2.º Desde el 1.º de Julio hasta el 31 de Diciembre se llevarán con separacion las de ingresos y gastos correspondientes al presupuesto anterior, abierto durante dicho período, y las relativas al año económico corriente, como lo exige el artículo 50 de la precitada ley.

3.º La cuenta del presupuesto que debe rendirse con arreglo al artículo 51 la formará por duplicado el ordenador del pago en los primeros 15 dias del mes de Enero, y el 20 del mismo la presentará á la diputacion provincial en union de las rendidas por el depositario, y acompañada de la documentacion que el reglamento exige.

4.º El ordenador de pagos formará y presentará igualmente á la diputacion en la mencionada época la cuenta general de las propiedades y derechos de la provincia, con las condiciones que el artículo 52 establece.

5.º Los artículos del reglamento de 20 de Setiembre de 1865 que concuerdan con los referidos de la ley de la propia fecha, se entenderán modificados en la parte absolutamente necesaria para la ejecucion de lo que en esta circular queda prevenido.

6.º El gobernador de la provincia cuidará de que la diputacion sea convocada oportunamente para el exámen y censura de las cuentas si á la sazón no se hallare reunida.

Es asimismo la voluntad de S. M. que se recuerde y carezca á las diputaciones el exacto cumplimiento de lo prescrito en el artículo 48 de la repetida ley de presupuestos y contabilidad provincial, en el que se ordena que la cuenta de ingresos y gastos durante el ejercicio del presupuesto la rinda mensualmente sin documentacion y por duplicado el depositario de fondos provinciales, debiendo los gobernados remitirla á este ministerio en el mes siguiente al de su referencia.

Estado.—Resumen de concesiones de re-

gum exequatur y autorizaciones á varios consules y viceconsules extranjeros para ejercer sus respectivos destinos en varios puntos de España.

VARIEDADES.

LOS HABITANTES INVISIBLES DE LA ATMÓSFERA.

Vivimos en medio de verdadera selva de vegetales microscópicos: la atmósfera está mucho mas habitada de lo que generalmente se cree; en toda la region inferior se disputan el espacio vegetales y animales liliputienses; cada átomo de polvo tiene su propietario; cada molécula de agua atmosférica está invadida por una poblacion frecuentemente muy numerosa.

Hacemos penetrar en nuestro interior las vías digestivas millares y millares de animalillos; introducimos en los pulmones montones de algas y de hongos, y comemos cantidades innumerables de seres orgánicos. Vivir del aire es una frase mas exacta de lo que generalmente se cree. Si no tuviésemos tantas pérdidas, casi podríamos vivir con algunos animales inferiores, de los organismos que penetran en nuestros cuerpos sin nuestro consentimiento. El aire está cargado de alimentos, desgraciadamente muy poco nutritivos para el estómago del hombre.

En la atmósfera inferior y en las aguas se encuentran frondosos bosques de bacterias, tal vez los organismos mas pequeños que existen en el mundo. Los sabios se inclinan á creer que son mas bien hongos que algas, pero de seguro plantas y no animales, pareciendo filamentos pequeñísimos animados de movimientos apreciables; en el estado de esporos, estos vegetales liliputienses presentan un movimiento browniano, como todos los pequeños gránulos organizados. Estos hongos deben ser inofensivos y de ningun modo tóxicos, porque de buena ó mala gana, diariamente consumimos enormes cantidades de ellos.

El polvo de nuestras habitaciones, el que cubre nuestras ropas, contiene grandísimas cantidades de estos bacterios. Constantemente se encuentran llenas de ellos las aguas de los rios y arroyos; el charco mas pequeño, la mancha de agua que cubre los adoquines de nuestras calles, encierran prodigiosas colecciones.

Los gérmenes de estos organismos, que escapan á la simple vista, oponen extraordinaria resistencia á la destruccion, pueden arrostrar el frio y el calor, la humedad y la sequia, y hasta temperaturas superiores á 100 grados en un medio cualquiera, gozando, en una palabra, de salud de hierro. Se les ha visto resistir muy bien temperaturas superiores á 125 grados en el estado seco.

Los Sres. Pasteur y Joubert han dado principio recientemente á un extenso trabajo sobre los gérmenes de los organismos inferiores que pueden con tenerlas aguas, y han presentado á la Academia de Ciencias de París los primeros resultados de sus investigaciones.

Los gérmenes de bacterios son tan numerosos en algunas aguas, dicen los señores Pasteur y Joubert, en las del Sena, por ejemplo, que una gota de esta agua tomada arriba y con mayor razon abajo de París, es siempre fecunda y da lugar á desarrollos de muchas especies de bacterios, entre las cua-

les las hay cuyas gómen s resisten á mas de 100 grados en el estado húmedo en medios que no sean ácidos, y á 130 grados durante muchos minutos en aire seco.

Las aguas destiladas con mayor cuidado contienen siempre gérmenes, aunque en menor número que las aguas ordinarias. Estos gérmenes los toman de los vasos que sirven para recoger el agua, por que el agua destilada en vasos limpios previamente de gérmenes extraños, son perfectamente puras bajo el punto de vista de la presencia de organismos. Las aguas cogidas en los mismos manantiales que brotan del interior de la tierra, que no han estado aún en contacto con el polvo de la atmósfera ó de la superficie del suelo, ni con las aguas que circulan al descubierto, no contienen indicios de gérmenes de bacterios.

Estos gérmenes son tan pequeños, que atraviesan todos los filtros, y aunque se encuentran en considerable número en una sola gota de agua, no turban su transparencia, que aparece perfecta como en el agua destilada.

No obstante la pequeñez de estos gérmenes, los Sres. Pasteur y Joubert han logrado recogerlos, observarlos, contarlos con el microscopio, y seguir su desenvolvimiento.

Todos los aficionados á la ciencia aplaudirán sus esfuerzos. Cierto es que los bacterios son generalmente inofensivos, pero pueden encontrarse variedades que no sean tan inocentes para la humanidad; estas infinitamente pequeños nocivos son sin duda una de las principales causas de las enfermedades epidémicas, y es por tanto muy importante que observadores tan hábiles como los Sres. Pasteur y Joubert examinen minuciosamente las diferentes variedades de bacterios que puedan pasar bajo su microscopio. Así se concluirá por distinguir las buenas de las malas, y se podrá apreciar el origen de esas influencias morbosas que se traducen por enfermedades peligrosas, cuya verdadera etiología no se ha podido fijar hasta ahora.

Desconfiemos de los infinitamente pequeños, y aprendamos á conocer el mundo invisible que tan de cerca nos rodea, puesto que vive á expensas nuestras hasta el punto de hacernos morir.

E. DE P.

GACETILLA.

El dia 21 del corriente á las ocho y meda de la noche se verificará en el salon de la Escuela nacional de música (Conservatorio) un gran concierto dirigido por el notable pianista D. Vicente Costa y Nogueiras que ha hecho sus estudios en el conservatorio de Stuttgart bajo la enseñanza del célebre Liszt. Acompañaran al concertista la reputada prima donna D. Carmen La Dehesa, y los distinguidos artistas señores Luque, Amato y Rubio.

Teatro de la Alhambra.—Sindo muchas las personas que piden localidades para las funciones que han de ejecutarse en este lindo teatro los dias de Pascua, 24 y 25 del actual ha dispuesto la Contaduría del mismo ponerla ala venta desde hoy martes en su despacho del citado teatro de 12 á 4 de la tarde, se hacen listas de encargos.

En Denusto (Vizcaya) reside un robusto matrimonio; el esposo cuenta 36 años de edad y la esposa 33, los cuales han tenido

veinte hijos en once años, viviéndoles actualmente sólo la primera hija, siendo particular que hubo veinte partos, entre ellos algunos abortos, habiendo alcanzado el bautismo doce niños de siete á ocho meses.

Hoy no hay funcion en el teatro de Novedades para dar lugar á descolgar los aparatos de los Helen Volta y á prepararlo para el debut de la familia Alveni, que tendrá lugar el miércoles 19.

En esta misma semana debutará tambien el célebre «Guillermo Tell.»

Español.—Parece [que el primer actor, señor Vico, tuvo anteañoche un ataque á la garganta, razon por la cual no podrá tal vez continuar representando su papel en El Esclavo de su culpa. Dicesa que lo estudia ya otro actor, y que el Sr. Cavestany ha solicitado que se contrate al actor Don Leopoldo Buron para que interprete el protagonista de su drama.

A fines de la presente semana tendrá lugar en el teatro de Apolo el estreno del pasatiempo de grande espectáculo, nuevo, en dos actos: El empresario de Valdemorillo (segunda parte de la trilogia Los Madriles), el cual será presentado en escena con extraordinario lujo, estrenándose cuatro decoraciones.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del dia 17 de Diciembre de 1877.

FONDOS PÚBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español á 13'10.
Bonos del Tesoro de 3.000 rs., 6 por 10 interés anual, á 72'35.
Obligaciones generales por ferro-carril de 2.000 rs. de 1.º de Julio de 1874, á 24'50 de 1876, á 25'50.
Idem. id. nuevas de 1877, 24'50.
Acciones del Banco de España, á 210'90.

CAMBIOS.

Londres, á 90 dias fecha, 48'50.
París, á 8 dias vista, 5'01.

ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—No hay funcion.
ESPAÑOL.—A las ocho y media.—El esclavo de su culpa.—La campanilla de los apuros.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Adriana Angot.

COMEDIA.—A las ocho y media.—La evidencia.—La morena y la rubia.—Baile.

APOLG. (Compañia Arderius).—A las ocho y media.—Francisco dux de Venecia.—Le Mariage aux Laternes.—Baile.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—Los antipodas.—Medicina casera.—En estado de sitio.—Jaula de oro.

ALHAMBRA.—A las ocho y media.—La ley del mundo.—La gramática.

Intermedios por la Sociedad de sextetos.

NOVEDADES.—No hay funcion.

REGRO.—A las ocho.—A primera sangre.—Calvo y compañía.—Las citas.

PRINCIPE ALFONSO.—A las ocho y media.—Compañia ocuestre de cuadrumanos, dirigida por Mr. Brockman y pantomima por los mímicos ingleses Sres. Jarratts.

CIRCO DE PRICE.—A las tres y media.—Familia cuadrumana, perros, monos y cabras amaestrados.—Gran exposicion de fieras.—El comador las dará de comer en un intermedio de la funcion.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL Corredera baja de San Pablo, 43, pral.

ta circunstancia, puesto que Mr. de Bragelonne me ha manifestado haberos prevenido por medio de un billete.
—No he recibido billete ninguno, caballero; os lo aseguro bajo palabra de honor.
—Pues es extraño! replicó Porthos; y lo que dice Raul...
—Voy á convencerlos de que no he recibido nada, dijo Saint-Aignan.
—Y llamó.
—Dime, dijo al criado que se presentó, ¿cuántas cartas ó billetes han venido durante mi ausencia?
—Tres, señor conde.
—¿Que son?
El billete de Mr. de Fiesque, el de madame de Laferté y la carta de Mr. de Lafuente.
—¿Ninguna mas?
—Ninguna, señor conde.
—Di la verdad delante de este caballero, ¿entiendes? Di la verdad, porque respondo de ti.
—Señor, tambien habia un billete de...
—¿De quién?... pronto.
—De la señorita de la Vall...
—Basta, interrumpió discretamente Porthos. Muy bien; os creo, señor conde.
Saint-Aignan despidió al criado, y fué á cerrar por sí mismo la puerta; pero al tiempo de volver vió casualmente que por la cerradura de la pieza inmediata asomaba el famoso papel que Bragelonne habia deslizado al marcharse.
—¿Qué es ese? dijo.
Porthos, que estaba de espaldas hácia la pieza contigua se volvió.

son de una delicadeza ridicula. En mi juventud, época en que me sentaba con mucha mas energia que ahora, no me acuerdo de haber roto jamás ninguna silla, sino en las posadas con mis brazos.
Saint-Aignan se sonrió agradablemente de aquella chanza.
—Pero, añadió Porthos instalándose en un confidente que rechinó, pero resistió su peso; no es de eso por desgracia de lo que se trata.
—¿Cómo por desgracia? ¿Seriais acaso portador de un mensaje de mal agüero, señor baron?
—¿De mal agüero... para un noble? ¡Oh! no, señor conde, replicó Porthos con dignidad. Vengo á anunciaros solamente que habeis ofendido de un modo muy cruel á un amigo mio.
—¿Yo, caballero! exclamó Saint-Aignan; yo he ofendido á un amigo vuestro! ¿Y á quién, si teneis la bondad de decirme?
—A Mr. Raul de Bragelonne.
—¿Yo he ofendido á Mr. de Bragelonne! exclamó Saint-Aignan; no puede ser, caballero, porque Mr. de Bragelonne, á quien apenas conozco, está en Inglaterra, y no habiéndole visto hace mucho tiempo, no creo que pueda haberle ofendido.
—Mr. de Bragelonne está en París, señor conde, dijo impasible Porthos; y en cuanto á que le habeis ofendido, respondo de que es cierto, porque él mismo me lo ha dicho. Si, señor conde; le habeis ofendido cruel, mortalmente; es su misma expresion.
—Pero es imposible, señor baron; os juro que es imposible.
—Además, añadió Porthos, no podeis ignorar es.

poesia manuscrita. Muchos lo habian encontrado bellissimo, y su autor el primero; pero al examinarlo algo mas denidamente, no fueron ya las mismas ilusiones. Así fué que Saint-Aignan, sentado delante de su mesa con una pierna sobre otra, se repetia rascándose la sien:
—No siempre dicen tus malignos ojos...
—¡Oh! ¡en cuanto á este verso nada hay que pedir! Hasta se me figura que tiene cierto sabor á Ronsard ó Malherbe, que me parece muy bien. Por desgracia no sucede así con el segundo. Bien dicen, que el verso mas fácil de componer es el primero. Y continuó:
... lo que tu mente al corazon se atreve á confiar...
—Aquí tenemos que la mente confia al corazon: ¿y por qué el corazon no habia de ser el que confiese á la mente? Confieso que por mi parte no veo en ello la menor dificultad. ¿En dónde diablos estaba yo para asociar esos dos hemistiquios? Vamos con el tercer verso;
... á confiar: ¿por qué mi pecho debe?...
—Aunque el consonante no sea muy exacto (atreve y debe), hay muchos ejemplos en autores célebres de haber empleado una rima semejante. Con que pasen el atreve y debe... Lo peor es que el verso lo encuentro impertinente, y ahora recuerdo que el rey se mordió las uñas al llegar á este punto. En efecto, el sentido viene á ser como si el rey dijese á la señorita de la Valliere: ¿De dónde diablos proviene que me tengais hechizado? Mejor seria decir:
... Bendo quien me mueve
EL VIZCONDE DE BRAGELONNE

ANUNCIOS.

HISTORIAS, POR DON EUGENIO GARCIA RUIZ. EX-MINISTRO DE LA GOBERNACION.

Esta obra, hasta no mas interesante, comprende todos los sucesos ocurridos en España desde la muerte de Carlos III (1788) hasta la restauracion de D. Alfonso (1875) enlazados con los que tuvieron lugar en el mundo. El lector encontrará en ella todas las modernas revoluciones de España con la gloriosísima guerra de la Independencia, que igual no la tuvo jamás pueblo alguno, y la tremenda lucha civil de los siete años. Constará la obra de 2 tomos en 4.^o Se ha publicado y está ya á la venta el tomo I, que consta de 912 páginas. Como en vez de tres cuadernos han salido cuatro para el tomo I, se advierte á los señores suscritores que tienen que pagar un cuaderno, importante 8 rs. Para cada suscriptor nada significa esta cantidad, y si para el autor, que ha gastado 8.000 y mas rs. en el cuaderno 4.^o Se halla de venta el tomo I al precio de 30 rs. en la administracion de El Pueblo, Corredera Baja, 43.

CHOCOLATES

DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ MADRID-ESCORIAL

Se vende en los establecimientos mas importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

CAFES Y TES SUPERIORES



DE LA COMPAÑIA COLONIAL



Antigua es la nombrada de estos cafés y tés, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y deliciaos surtidos que harían falta en esta capital. Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gasto, por el aumento de fuerza y aroma que resaltan de las clases selectas de cafés en verso que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del esmerado esmero con que se ejecutan así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor. A los que nos hayan probado los tés y cafés de la Compañía colonial se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verán el merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace algunos años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas efusivamente de lo que hubiera podido hacerle la Compañía con sus anuncios. Son cinco las clases de cafés que se encuentran siempre recién tostadas á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de cuatro y ocho onzas, forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son 6, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Los tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 reales hasta 74. DEPOSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 Y 20; SUCURSAL, MONTEA, 8. Nota. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de cajas, ceras y tataras para conservar y preparar el té y el café.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES DE OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA.

El 15 de Diciembre saldrá de Cádiz, y el 20 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

LEON.

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona. Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.

Desengaño, 10.

LA SOLEDAD.

DEPACHO, DIA Y NOCHE.
Gran depósito y obrador de urnas-ataúdes y de toda clase de efectos fúnebres. Se practican todas las diligencias necesarias despues de un fallecimiento.—Embalsamamientos y traslados de un cementerio á otro, á provincias ó al extranjero, en coches fúnebres propios y decorados para cadáveres.—Esta antigua casa no tiene sucursales ni admite corredores.

AGUA POLVOS Dentífricos
Docteur PIERRE
de la Facultad de Medicina de París
3, Place de l'Opéra, 3 - Paris
MEDALLA DE MERITO á la Exposición de Viena de 1873.
Se encuentra en todas principales farmacias

JARABE PECTORAL DE P. LAMOUROUX
En el tratamiento de las diversas afecciones de pecho, el jarabe de P. LAMOUROUX, es un agente terapéutico muy eficaz. Sus propiedades calmantes lo colocan entre los medicamentos pectorales de primer orden. Los médicos mas celebres lo recomiendan con especialidad.
PASTA pectoral de P. LAMOUROUX
Esta pasta es de las mismas propiedades calmantes que el jarabe.
Deposito general en París, rue Valenciennes, 45.
I. Farmacia en todas las principales farmacias.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

COMPANIA

DE

NAVEGACION



(POR VAPOR)

AL

PACIFICO.

VAPORES CORREOS INGLESES.

(para Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro, Montevidéo, Buenos-Aires, Valparaíso, Arica, Iquique, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa. Admiten carga á Rete y pasajeros de 1.^o, 2.^o y 3.^o clase á los precios siguientes:

PRECIO DE LOS BIENES.	A RIO-JANEIRO.			MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.			VALPARAISO, ARICA, IQUIQUE O CALLAO.		
	1. ^o	2. ^o	3. ^o	1. ^o	2. ^o	3. ^o	1. ^o	2. ^o	3. ^o
MADRID (via Lisboa)...	2075	2030	1055	2441	2060	1645	6565	4165	2581
Santander, Coruña...	2940	1960	1175	2430	1960	1175	7245	4500	2540
Vigo.....	2770	1960	1175	2430	1960	1175	6760	4200	2300

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete del ferrocarril hasta Lisboa.—Los buques de esta compañía, todos de gran porte y velocidad, anteciosos y construidos con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el mas esmerado trato.—Los que teniendo tomado billete quieran diferir el viaje, á quienes se da el mas esmerado trato.—Las expediciones de Madrid, via Lisboa, para Barcelona, pueden hacerse avanzando á la Agencia.—Las expediciones de Madrid, via Lisboa, para los sábados; pero los señores pasajeros de 1.^o y 2.^o clase podrán, si gustan, anticipar el viaje despues de tomados los billetes.—Para mas informes, tomar pasaje y facturar carga, diri- trase al agente general de la Compañía, D. L. RAMIREZ, calle de Alcalá, núm. 12, MADRID.



EXIJA SE

SOBRE CADA FRASCO

ESTAS DOS ETIQUETAS



Las Cápsulas de Raquin

APROBADAS Y RECOMENDADAS por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS
Curan, sin cansar el estómago.

Las Cápsulas de Copaliba de Raquin curan las enfermedades secretas (gonorrea).
Las Cápsulas de Trementina de Raquin curan el catarro pulmonar, el intestinal, el de la vejiga, etc., etc.
Las Cápsulas de Alquitran de Raquin curan los constipados, las Bronquitis y las laringitis crónicas, aun en los casos de Tisis pulmonar, estas Cápsulas constituyen un paliativo de una utilidad incontestable.
Deposito en todas las boticas donde se encuentran igualmente
El Vejigatorio y el Papel de Albespeyres
Las solas preparaciones empleadas en los hospitales del ejército frances para formar y mantener los vejigatorios.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

De Cádiz los dias 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.
De Santander el dia 20 para id., tocando en Coruña.
De Coruña el dia 21 para Puerto-Rico y Habana.
De Habana los dias 5 y 25 para Cádiz.
De idem el dia 15 para Coruña y Santander.
Mas informes de los agentes en
En Cádiz A. Lopez y Comp^o; Barcelona, D. Ripol y Comp^o; Santander, Angel B. Perez y Comp^o; Coruña, E. de Guardia, Valencia, Dart y Comp^o; Alicante, Faes hermanos y Comp^o; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

HISTORIA CONTEMPORANEA.

ANALES DESDE 1843 HASTA LA CONCLUSION DE LA ULTIMA GUERRA CIVIL, POR DON ANTONIO PIRALA.
Ilustrada con retratos, mapas, planos y croquis de las acciones, y escrito con presencia de los documentos inéditos.
Se publica en grandes cuadernos á 8 rs., y por tomos á 44 en Madrid y provincias. En Ultramar 32 rs. fuertes el tomo.
Se ha publicado el tomo tercero con el mapa de las Provincias Vascongadas y el de la isla de Cuba con el cuadro de distancias estado de poblacion por razas, clases y condiciones, y el de contribuyentes, y los retratos de Prim, D. Carlos, D. Amadeo, Ceballos y Sabariego.
Se está publicando el tomo cuarto.
Se suscribe en todas las principales librerías, ó dirigiéndose á la administracion, Isabel la Católica, 21, Madrid.

á amar ojos que dan tales enojos.
No está así mal, porque aunque el decir *bendito quien me mueve* sea una idea floja, no debe en conciencia exigirse mas de una cuarteta... *Amar ojos...* ¿Amar á quién, y el qué?... Esto está oscuro; pero la oscuridad es lo de menos; pues habiéndolo comprendido el rey y la Valliere, también lo comprenderán los demás. Lo mas triste es el último hemistiquio: *que dan tales enojos.* ¿No habia mas recurso que poner *enojos* para que concierte con *ojos* , y luego llamar *enojo* al pudor de la Valliere... ¡Oh es idea muy feliz!... Voy á pasar por boca de todos los emborronadores de papel, mis camaradas. Llamarán á mis poesías versos de gran señor; y si el rey oye decir que soy un mal poeta, puede que llegue á creerlo.
Y al paso que el conde confiaba estas palabras á su corazón, y su corazón á su entendimiento, concinua de desnudarse. Acabábase de quitar la casaca para ponerse en bata, cuando le anunciaron la visita del baron Du-Vallon de Bracieux de Pierrefonds.
—¡Eh! dijo; ¿qué significa ese racimo de nombres? A fé mia que me son absolutamente desconocidos.
—Es, respondió el lacayo, un caballero que tuvo el honor de comer con el señor conde á la mesa del rey, en la estancia de S. M. en Fontainebleau.
—¿A la mesa del rey en Fontainebleau? ¿Pues que entre, que entre!
El lacayo se apresuró á obedecer.
Porthos entró.
Mr. de Saint-Aignan tenia una memoria de cor tesano, y al primer aspecto reconoció al señor de

provincia de extraña reputacion, á quien el rey habia recibido tan perfectamente en Fontainebleau, á pesar de algunas sonrisas de los circunstantes. Adelantóse, pues, hácia Porthos con todas las señales de una benevolencia que el baron encontró muy naturales, puesto que él mismo, al entrar en casa de un adversario, enarbolaba la bandera de la mas refinada cortesania.
Saint-Aignan mandó acercar una silla al lacayo que habia anunciado á Porthos, y este último que no veia exageracion ningun en aquellos cumplimientos, se sentó y tosó. Cambiaron los dos caballeros las frases de estilo; y despues como el conde era quien recibia la visita:
—Señor baron, dijo; ¿á qué feliz circunstancia debo el favor de vuestra visita?
—Eso es precisamente lo que voy á tener el honor de explicaros, señor conde, replicó Porthos; pero perdonad...
—¿Qué os sucede, caballero? preguntó Saint-Aignan.
—Advierto que estoy rompiendo vuestra silla.
—No, caballero, no; dijo Saint-Aignan.
—Sí tal, señor conde; la silla se desquicia, y de tal modo, que si permanezco sentado en ella mas tiempo, me voy á caer; posición nada decorosa para la gravedad del paso que aquí me trae.
Porthos se levantó, y ya era tiempo, porque la silla estaba ya casi desvencijada. Saint-Aignan se puso á buscar un recipiente mas sólido para su huésped.
—Los muebles modernos, dijo Porthos mientras que Saint-Aignan buscaba, los muebles modernos

—¡Oh, oh! exclamó Porthos.
—¡Un billete en esta cerradura! exclamó Saint-Aignan.
—Bien pudiera ser el nuestro, señor conde, dijo Porthos. Mirad á ver.
—Saint-Aignan cogió el papel.
—¡Un billete de Mr. de Bragelonne! exclamó.
—¡Bien veis que tenia razon! ¡Oh! cuando yo digo una cosa...
—¡Traido aquí por el mismo caballero de Bragelonne! murmuró el conde perdiendo el color. ¡Esto es una indignidad! ¿Cómo ha podido penetrar hasta aqui?
Saint-Aignan volvió á llamar, y acudió el criado.
—¿Quién ha venido mientras he estado acompañando al rey á paseo?
—Nadie, señor.
—Es imposible; por fuerza ha de haber venido alguien.
—Señor, nadie! ha podido entrar, puesto que tenia las llaves en mi bolsillo.
—Sin embargo, este billete que estaba en la cerradura, alguien lo ha puesto: no es cosa de que haya venido él solo.
El criado abrió los brazos en señal de completa ignorancia.
—Probablemente será Mr. de Bragelonne quien lo ha puesto, dijo Porthos.
—Entonces habrá entrado aquí?
—¡Indudablemente, caballero.
—¡Pero, si yo tenia la llave en el bolsillo! replicó el criado con perseverancia.